

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España*:

Ya tenemos pormenores de la accion del dia 31. Hé aquí los que da una carta fechada aquella misma noche en el campamento:

«Como siempre, la iniciativa ha partido de los moros. Estos, que en un principio parecian muy desanimados y que solo presentaban á la vista un campamento por el lado de Sierra-Bermeja, han recibido despues grandes refuerzos, de tal modo que son ya cinco sus campamentos. Con los últimos refuerzos ha venido otro hermano del Emperador, que parece traia instrucciones para que Tetuan se sostuviese á toda costa. Consecuencia de esto ha sido, sin duda, el ataque de hoy á nuestro ejército.

«Puedo asegurar que ni un instante estuvo indecisa la victoria de nuestras tropas. Empezó el fuego á las diez y media de la mañana y concluyó á la racion. La division Rios fué la primera que entró en fuego. Esta division y una parte de las fuerzas de rim sostuvieron el combate. Nuestras tropas hicieron prodigios. Las bayonetas á la bayoneta, admirables. Los oficiales franceses decian que solamente sus zuavos tenian ese *haleine* á la bayoneta. La caballeria ha jugado tambien brillantemente en esta noche.

Los moros se han batido con mas en que nunca. Conociase que eran mejor dirigidos que otras veces. No he oido fijar sus pérdidas totales; pero no dude Vd. de que han sido inmensas. Se les han hecho 18 prisioneros, uno de ellos jóven, de 24

años, de gallarda presencia, de finisimos modales y de bastante instruccion. Es hijo del jefe de la caballeria enemiga. Por él se ha sabido que ha sido el primer dia que Muley Abdas ha mandado en persona la accion.

—En la accion del 31 la Guardia negra del Emperador y nuestra brigada de coraceros con el brigadier Villate á la cabeza, estuvieron confundidas durante algunos minutos, hasta que los enemigos huyeron, dejando sembrado de cadáveres el camino, y habiéndoseles escapado varios caballos, la bateria de cohetes, dividida en dos secciones, espantó y puso en dispersion á la caballeria enemiga. Aquellas serpientes de fuego, aquellas exalaciones continuas, aquellas improvisadas centellas, les causaban un asombro y un espanto indecible.

—A la una de la tarde del 7 zarpo en el puerto de Cartagena para Tetuan el vapor *Maria Stuard*, remolcando á la polacra *Elisa* con materiales de guerra.

—Se siguen recibiendo sin cesar despachos telegráficos que dan cuenta del entusiasmo de nuestras provincias. En todas ellas la alegría raya en el delirio y no hay demostracion á que no acudan para hacer ostensible su júbilo. Barcelona envia una felicitacion á la Reina y otra al general O'Donnell, por el triunfo de nuestras armas; en Pamplona la diputacion provincial ha obsequiado á la guarnicion con un donativo de cuatro reales por plaza; por último, sería menester ocupar todas las columnas de nuestro periódico si fuéramos á dar cuenta de los diferentes medios con que Espa-

ña entera manifiesta su entusiasmo.

—*Algeciras 6 de febrero de 1860 á las doce y veinticinco minutos de la noche.* — El comandante general de las fuerzas navales al escelentísimo señor ministro de Marina:

«Fondeadero de Tetuan 6 de febrero á las cinco y media de la tarde.—A las cuatro de la mañana salí de Puente Mayorga con el *Vasco Nuñez*, dos hospitales y otro vapor para enfermos. A las ocho recalé sobre la ría de Tetuan, donde encontré al *Isabel II* que aguantó el tiempo en la mar. La barra estaba muy mala: sin embargo, bajé á tierra y supe que se habia rendido la plaza, á la que me dirigí y encontré al general en jefe, con quien estuve en los fuertes y otros puntos. La plaza tiene como 50 piezas entre morteros y cañones de todos calibres: el ejército enemigo la habia abandonado. No es posible embarcar enfermos ni heridos por el estado de la barra, sin embargo de haber mejorado. El cariz es bueno y el viento, aunque del S. E., es bonancible.»

—No ha habido noticias posteriores á la batalla del 4: nuestros lectores saben que el temporal ha hecho retirar los buques de la escuadra al abrigo de Puente Mayorga y Algeciras, y por consiguiente, ni ha habido medio de trasladar á la Península los heridos que haya podido haber, ni de obtener mas pormenores del combate y de las ventajas que haya proporcionado.

Afortunadamente, á medida que la estacion avanza, suelen ser mas cortos los temporales, y en prueba de ello, podemos asegurar, que esta mañana era ya mejor el cariz del tiempo, habiendo salido el general Busti-

llos de Algeciras para la rada de Tetuan, y dejando orden para que todos los buques estuviesen dispuestos á marchar al primer aviso.

—El moro que hemos dicho haberse presentado en el campamento español trayendo un pliego que, al ir á entregarlo, dijo haber perdido, fué conducido á la tienda del general O'Donnell quien le preguntó.

--Dí, moro, ¿qué ocurre en Tetuan.

- Hambre, señor, mucha hambre. Han quedado muchas gentes y no hay apenas qué comer.

--¿Y porqué no se rinden?

--¡ Ah! porqué no se puede, respondió con amargura; pero saben que el soldado tuyo no hace ya daño á los que coge.

—Varios oficiales ingleses de los cuerpos facultivos y caballería, que están de guarnición en Gibraltar, pasaron el 28 en un vapor al campamento para ver á nuestras tropas. El joven ayudante del general Prim, Don Enrique Useletti de Ponte, tres veces ascendido en el campo de batalla, donde recibió ya dos contusiones, fué el que los acompañó á todas partes. Al regresar con dichos oficiales á bordo, le dieron una magnífica comida, brindando en ella con vivas á España y al brillante ejército español, del cual quedaron admirados, elogiando su bravura y galantería. Exigieron del ayudante del conde de Reus les diese su nombre, al mismo tiempo que le daban ellos el suyo. Suplicáronle á nuestro joven oficial, que si desgraciadamente cayese herido se fuese á Gibraltar para ser cuidado por ellos.

—Una correspondencia del campamento dice que ya tiene mercado nuestro ejército provisto por las lanchas que llegan de Ceuta y de las costas de Andalucía.

—Un oficial herido describe del siguiente modo una carga del batallón de infantería de Chiclana contra una masa de caballería árabe. «Pocos momentos antes de recibir la herida, ví al batallón de Chiclana, embestir y dar una carga á una masa de caballería árabe que esperó á nuestros soldados, llegando estos á luchar á bayonetazos contra los ginetes, que arrollados por tan impetuosa y potente acometida, volvieron grupas huyendo de tal modo á toda brida, que al ver á sus ca-

ballos jadeantes y con la crin tendida se juzgaba que les parecía pequeño el campo para correr.»

—De la acumulacion de nuevas fuerzas en Andalucía, deduce *Las Novedades*, que aun despues de tomada Tetuan, se piensa continuar la guerra. Lo mismo pensamos nosotros.

—El gobierno francés ha dispuesto que se arme inmediatamente la fragata con coraza la *Gloire*, con todo el personal y material necesarios y de reglamento para entrar en campaña. La coraza formada con planchas de acero de un espesor de 120 milímetros, que la hace invulnerable del todo, la permite servirse de un espalon ó tajamar de acero para el abordaje, y de 36 cañones rayados de 80 (otros dicen que de 30) para el ataque y la defensa.

—Nos dicen del Reducto del Rey Francisco de Asis:

«De un día á otro, tal vez mañana, se dará principio á construir el camino para Tánger por el boquete de Anghera.»

—El gobierno francés trata de que se estudie el proyecto de un canal que parta de París hasta el mar.

—Entre los donativos hechos en la Habana merecen citarse por su entidad, el del segundo batallón de voluntarios de la Habana; por cantidad de 14,695 pesos fuertes, y el de 2 000 p. fs., que en una letra sobre Cádiz habian puesto á disposicion del capitán general los Sres. Escauriza y Serpa.

—El actual emperador de Marruecos tiene muchos contrarios: fué Jalifa ó lugar-teniente en vida de su padre, compartiendo con este el mando. Seis meses del año residia y mandaba en Marruecos, en tanto que su padre estaba al mismo tiempo en Fez y Mequinez. Cambiaban, y otros seis meses mandaba el padre en Marruecos y el hijo en Fez y Mequinez. Y como sucedia que donde quiera que estaba el hijo se encarecian las subsistencias, no porque mandara peor ni mejor, sino por casualidad, los moros le pusieron el apodo y hoy le conocen por Sidi-Mohamed Carestía, por supuesto en árabe.

—Se acaba de conceder por el gobierno á los convalécientes del ejército de Africa 50 céntimos de real sobre su haber diario, á fin de que puedan atender á su mas rápido restablecimiento.

—En Sevilla se han presentado á la Administracion militar unas muestras de calzado de nueva invencion, construidas á propósito para destinarse al ejército en campaña, de una manera conveniente y sólida. Las palas y toda la parte superior es de cuero fuerte, yendo sobrecosido á las orillas de la suela, y claveteado con pequeñas puntillas que aumentaran su duracion. Pero lo notable de la suela es que está formada de madera en pedazos atravesados y atornillados, que por medio de un ingenioso mecanismo permiten el juego y movimiento del pié con toda libertad y desembarazo, impidiendo la misma istria que forma la suela, el resbalar; el tacón va forrado con una plancha de hierro.

--Catorce mil metros de rails han llegado ya á las playas de Africa para la vía férrea.

--Segun las noticias que, por conducto de persona que merece algun crédito se han recibido de Gibraltar, se decia en dicho punto que el emperador de Marruecos estaba sumamente afectado por las considerables pérdidas que sufría su ejército, por los triunfos y conquistas de los españoles, y la escasa pericia que habia demostrado los jefes de sus tropas. En su consecuencia habia castigado horriblemente á alguno de ellos, y privado del mando á otros, de cuya aptitud y fidelidad desconfiaba. Por efecto de esa misma desconfianza, habia dado orden á su hermano Sidi Amet para que fuera á ponerse al frente de las tropas del Imperio, que formaban un cuerpo de defensa de Tetuan; ocupase la plaza, castigase á los habitantes inclinados á la rendicion y adoptase en fin, cuantas providencias juzgase convenientes para sostener la defensa á cuyo fin procuraria enviar fuerza de refresco.

—Parece que las fuerzas moras primeramente entraron en fuego la refriega del 31, eran los refuerzos llevados por Sidi-Amét, consistiendo en 8,000 infantes y 600 caballos. Han tenido un magnífico estreno.

—Son inmensas las provisiones sembradas, estado ya atestado de Aduana y viéndose en la playa en grandes montones de sacos de arroz y buda, cajones de galleta y latas de pacas de heno. Además de muchos carros y de las brigadas de acémilas hay ocupados en el transporte ma-

1,000 individuos de tropa, que según dice un corresponsal, reciben una gratificación de 10 rs.

— La caballería del ejército de Africa consume cada día 1,100 fanegas de cebada: 180,000 fanegas de esta semilla existen entre Santander y Alicante á disposición de la Administración militar.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

— De *El Isleño*:

La provincia de las Baleares que ha puesto al servicio del gobierno de S. M. los vapores *Mallorquin* y *Barcelonés* para el tiempo que dure la guerra de Africa y que ha merecido de la prensa de Madrid el que se califique de notable y extraordinario este donativo, se halla en el caso de averiguar lo que haya de verdad en el siguiente párrafo que publican muchos periódicos de la península. El buen nombre de nuestro país y la conocida reputación del capitán que manda el vapor *Mallorquin* lo exigen así; y por lo mismo esperamos que cuanto antes la Diputación provincial y la empresa de dichos vapores, tomarán las medidas necesarias para el esclarecimiento de un hecho que tanto daño puede ocasionar á nuestra provincia. Hasta que esto se verifique, suspendemos nuestro juicio, y por hoy solo nos contentamos con copiar el citado párrafo:

«El número de enfermos y heridos existentes en San Roque ascienden á 450. El 14 condujo el vapor *Mallorquin* unos 180, de los cuales en la travesía, y después de llegar, fallecieron de 15 á 20. Aquellos infelices están indignados con el comportamiento que con ellos dicen haber tenido el capitán del buque, que los trajo sobre cubierta y sin quererles siquiera dar agua. Los vecinos de San Roque se están portando admirablemente con ellos.»

El *Correo* y el *Mallorquin* se ocupan también de este suceso y el *Diario de Menorca* reproducirá los escritos que publican en defensa del buen nombre de nuestra provincia.

— Al igual de las extraordinarias noticias, la toma de la plaza de Tetuan por el ejército español, á pesar de ser esperada, ha producido en esta capi-

tal un grandísimo entusiasmo. Millares de personas se han dirigido al muelle tan luego como se ha avistado el vapor *Jaime I* que llegaba cubierto de banderas, lo cual era ya señal convenida con dicho buque. La multitud ha recorrido las calles de esta capital dando entusiastas vivas á la Reina, al general O'Donnell, al ejército español etc., y ha seguido constantemente las músicas que tocando escogidas piezas transcurrían por las calles. En todas partes se ha izado el pabellón nacional como en días de gran gala y á permitirlo la lluvia hubieranse hecho mayores demostraciones de alegría.

Esta noche habrá iluminación general y música en la plaza de Cort, á juzgar por los preparativos que se hacen al trazar estas líneas.

— Por real orden expedida por el Ministerio de Hacienda en 20 de Enero último comunicada con fecha del 31 por la Dirección general de consumos, se ha servido S. M. resolver en vista de la consulta elevada por la administración principal de Hacienda y por el Gobierno de esta provincia que los propietarios forasteros no deben ser comprendidos en los repartimientos de la contribución de consumos por recargos para atenciones provinciales y municipales en los pueblos, en donde no tengan casa abierta ni labor de su cuenta, como por una equivocada interpretación habían verificado algunos Ayuntamientos de esta provincia.

— Hoy 8 se han embarcado para Valencia en el vapor *Jaime I*, una nueva remesa de treinta y un bultos conteniendo mas de cien arrobas castellanas de trapos, hilas vendajes y demas efectos que la generosidad de estos habitantes ha suministrado para los hospitales de sangre. Inútil es decir que la empresa de aquellos vapores se ha negado á recibir flete alguno por estos efectos.

— De *El Correo de Mallorca*:

Las cartas que hemos recibido de Ceuta por el correo del día 6 nos dan algunas noticias sobre los servicios que prestan nuestros vapores. El *Mallorquin* salió de la playa inmediata al campamento el 27 de enero con la correspondencia y unos doscientos enfermos de los cuales murieron tres á bordo. El 21 anterior había conducido hasta el fondeadero de Tetuan el Administrador de correos

del campamento, dos oficiales del ramo, varios soldados, galleta, tiendas de campaña, zapatos y otros efectos, habiendo remolcado desde Ceuta á un bergantín goleta sueco cargado de tablonas para el servicio de la guerra. También según vemos por los partes del Comandante de las fuerzas navales condujo buques para el campamento.

El *Barcelonés* ha hecho varios viajes desde Algeciras á Ceuta y á la boca del rio de Tetuan, llevando tropa las balijas y efectos de guerra. En una de estas travesías murió á bordo un Capellán de Artillería, y después de muchas horas de tener en el buque el capitán dispuso que la misma tripulación lo llevase hasta el pie de la sepultura, como así se verificó. Desde el día 24 siguiente se encuentra á las órdenes de un jefe del cuerpo de telégrafos y de un ingeniero inglés encargados de recomponer el cable submarino.

Sabemos además que el 20 de enero los capitanes de varios vapores mercantes entre los cuales se hallaban el del *Mallorquin* y el del *Barcelonés* fueron llamados de orden del general Bustillos á bordo del *Vulcano*, y que reunidos sobre la popa de este vapor, el general les dió las más expresivas gracias por su buen comportamiento y por el activo servicio que están desempeñando, manifestándoles que concluida la guerra recomendaría al Gobierno de S. M. los que mas se hubiesen distinguido.

— De el mismo periódico copiamos los siguientes párrafos:

En la madrugada del día 30 el land San Roque de la matrícula de Andraitx embistió contra una roca en *Ca-la Benet*: cuatro de los seis individuos que lo tripulaban pudieron salvarse á nado, pero los otros dos, llamados Juan Esteva y Pujol y Guillermo Pujol y Porcell desaparecieron sin que hayan podido ser hallados hasta ahora.

— De Santa Margarita se han recibido en el gobierno de esta provincia con destino á los hospitales de sangre, tres cajas conteniendo diez y ocho arrobas y siete libras de trapos, hilas, lienzo y vendajes. Entre lo mas notable de estos efectos hay veinte y seis sábanas y dos docenas de vendas. Santa Margarita es pues uno de los pueblos que mas se han distinguido, si se tiene en cuenta su vecindario.

— De Lummayor se han remitido cuatro cajas de hilas, vendajes y trapos, y 83 libras, 12 sueldos 10 dineros, producto de la suscripción abierta por el ayuntamiento.

— De Biniali escriben al *Mallorquin*:

Lo único que ha ocurrido desde mi anterior escrito, y que merecerá tal vez su atención, es el estrago hecho en los floridos almendros y frutales, por los fuertes vendabales que han reinado estos días, azotando ó impeliendo casi sin intermision los arbolados y desconcertando algunos tejados, de modo que se han visto tejas enteras descender velozmente, con harto peligro de romper el bautismo á un cristiano. Los sembrados siguen bien á pesar de esto, porque ha llovido en estos últimos días, si bien con escasez, pero de un modo bastante favorable á aquellos; pues aun se conservaba la tierra húmeda por el chubasco de que ye le hice á usted mencion. El frio no es nada intenso como era de esperar por lo mucho que ha nevado por esos montes de Dios, y ya por ser nuestro clima seco y naturalmente frígido. Los vinos se espandan á precios equitativos por haberse retirado las demandas. La salud pública es tan satisfactoria, cual desearse pudiera.

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MAHON.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Correos de esta Ciudad por falta del correspondiente franqueo.

- D. Antonio Portell y Petit. *Palma.*
- „ Buenaventura Vidal. . . *Figueras.*
- „ Juan Coll y Vidal. . . *Fernando Póo.*
- „ Daniel V. Arguimbau. . *New York.*

Del Correo de Mallorca:

Se nos ha asegurado que el Sr. Gobernador de la provincia ha dirigido una escitacion á todos los alcaldes de los pueblos cabeza de partido judicial para que promuevan la construccion de nuevas cárceles. Por su parte el Sr. Subgobernador de Menorca á instancia del Alcalde de Mahon ha solicitado ya del Gobierno de S. M. un auxilio de mas de cien mil reales para la construccion de un edificio de esta clase.

Leemos en «La Correspondencia de España:

«El vapor MENORCA ha conducido al campamento de la ria de Tetuan, ya perfectamente curados, cuatro de los moros prisioneros que existian en Ceuta, con objeto de ponerlos en libertad.

Durante la travesía varias cosas escitaban su admiracion. Primero, el mismo buque, los cordones del coronel ayudante del general, que iba encargado de su conduccion al campamento; y lo que mas, el ver la solicitud con que á porfia les colmaban de regalos como confites, cigarrros, buena comida, etc. Han sido tratados perfectamente y á la verdad que se han mostrado agradecidos. Seran devueltos á Muley-Abdas, al que se encargan ellos mismos de dar una leccion de humanidad con la relacion del trato que han recibido.»

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Faustino y San Jovita hermanos mártires, San Siger-do obispo, fué uno de los destinados por la divina providencia, para predicar el evangelio en la Suecia, y habiendo heredado en grado heroico el espíritu apostólico, desempeño perfectamente su ministro en el año de 950, y murió en el de 1002.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

San Julian mártir y Santa Juliana vírgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 53 m. y se pone á las 5 h. y 37 m.

La luna sale á las 2 y 40 m. de la M. y se pone á las 11 y 37 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 14 de Febrero de 1860.

Servicio para el 15.

Gefe de dia: D. Manuel Fidalgo y Ramirez, comandante graduado capitán del batallon provincial de Tarragona n.º 51.— Parada, los cuerpos de la guarnicion.— Hospital, Lérida.— El Teniente Coronel Sargento Mayor.— *Miguel Ferradas.*

ANUNCIOS.

LA TUTELAR,

COMPANÍA ESPAÑOLA

DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Situacion de la Compañía en 5 de febrero de 1860.

CAPITAL SUSCRITO.

Rs. vn. 472.398658, representado por 64,285 suscritores.

CREACION DE LA COMPANÍA.

LA TUTELAR cuenta 8 años de exis-

tencia. Es la Compañía española de su clase mas antigua y la que ha reunido mayor capital suscrito y mayor número de suscritores.

OBJETO Y BASES.

La Tutelar es una Caja de ahorros que recibe las economías de las familias para devolverlas al cabo de 1 á 25 años, aumentadas con crecidos beneficios.

Las cantidades que para este fin se reciben se invierten por la Junta de vigilancia en títulos de 3 por 100 consolidado, que se depositan á nombre de esta en el Banco de España, así como los intereses que estos títulos producen semestralmente.

Los asociados se heredan mutuamente por fallecimiento; y como las cantidades que constituyen las suscripciones son pequeñas sumas anuales, que ni son susceptibles de ser invertidas en operacion alguna productiva, *La Tutelar* proporciona á estas, al cabo de algunos años, un lucido capital con cantidades que, alejadas de *La Tutelar*, se hubieran perdido ó malgastado.

GARANTIAS.

La Administracion de la Compañía y su Delegado régio tienen prestada una fianza metálica en garantia de su gestion.

La Junta de vigilancia de la compañía, compuesta de personas respetabilísimas, y la delegacion régia, vigilan los actos de la Administracion é intervienen en todas las operaciones que se rozan con los fondos de los suscritores.

Un *Boletín* que se publica cada cinco dias, y que cada trimestre se remite gratis á todos los suscritores, da cuenta periódica de la marcha de los negocios, recaudacion é inversion de fondos.

Finalmente, los libros de la Compañía y sus comprobantes estan siempre á disposicion de los suscritores que quieran examinarlos.

DEVOLUCION DE CAPITALES.

Al término del plazo por el cual se hacen las suscripciones, *La Tutelar* devuelve su importe con los productos obtenidos á los asegurados que llegan en vida á dicho plazo. En primero de julio de 1857 efectuó por primera vez esta devolucion de capitales, y en igual fecha hace ya todos los años igual devolucion á los suscritores cuyo compromiso social vava terminando.

Los resultados que dió *La Tutelar* á los asegurados mas favorecidos que en el año último recogieron sus imposiciones, son los siguientes:

Una imposicion por cinco años de 1.000 reales vellon, pagados de una vez al començar el compromiso social, produjo 2,460 rs. vn., ó sea el 146 por 100 de beneficio.

Una imposicion por cinco años de 5,000 reales vellon, pagados á razon de 1.000 rs. vn. al año produjo 8,600 rs. vn., ó sea el 72 por 100 de beneficio.

MANERA DE SUSCRIBIRSE.

Las suscripciones se admiten en la Direccion general en Madrid, calle de Alcalá, núm. 36, en las Delegaciones de provincias, y en la Sub-inspeccion de esta isla á cargo de D. Domingo Orfila, calle del Arraval núm. 127, en donde se facilita el prospecto gratis y se dan cuantas explicaciones pidan para la admision á tan laudable y beneficiosa Asociacion.

Esta noche habrá baile de máscara en el salon del Teatro de esta ciudad. Dicho baile no va comprendido en el abono; pero á los señores abonados de la segunda temporada se les reservará sus palcos hasta las doce del dia al mismo precio de abono.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.